
! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 方
翔）昨天中午 !" 时，市政协十二
届五次会议举行现场咨询活动，
市政协委员金亦民等来到市交通
委摊位前，询问即将运营的中运
量公交专用道为何要 "#小时“专
用”？会不会因此影响社会车辆的
正常通行？市交通委回应称，中运
量公交专用道 "#小时“专用”，有
其特殊原因，对社会车辆通行影
响不大。
市交通委工作人员表示，中运

量公交将在春节后进行载客试运
行，将有 $%辆公交车运行在中运
量公交线上，其中 #&辆为 !%米双
源无轨电车，"%辆为 !"米双源无
轨电车，根据客流情况交叉使用。
之所以要实行专用道 "#小时

“专用”，原因有几条：中运量公交
车高峰时段平均 '分钟就有一辆
到站，平时平均 (分钟就有一辆到
站，运行密度很大，没有更多的道
路容量供社会车辆使用；中运量公

交车每天最早的头班车为早晨 #

时 '&分发车，最晚的末班车为晚
上 !!时 '&分发车，后半夜以后的
几个小时，马路上车辆已经很少，
中运量公交专用道对社会车辆开
放没有多少意义；中运量公交专用
道设有专门的智能化信号灯，对中
运量公交车实行“信号优先”原则，
不适合社会车辆。
“中运量公交在设置时，就是

为了体现‘公交优先’，保证公交通
行的路权。我们此前已经对这些路
段社会车辆的运行情况进行过分
析和研究，认为对社会车辆的通行
不会造成大的影响。而且，相关部
门还对沿线道路 "!个节点 ($处
交叉口实施了改造和调整，以降低
对交通出行的影响。”
市交通委指出，目前已经邀请

第三方对中运量公交车运行前后
的载客量、运行效能、对交通的影
响等情况，进行调查分析和评估，
以完善和优化相关运行方案。
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! ! ! !昨天下午，政协委员在分组讨
论上海市市长杨雄在市人代会所作
的政府工作报告时，气氛十分热烈，
许多话题引发热议。杨雄市长在说
到今年将加快重大工程和重点区域
建设时说，“黄浦江从杨浦大桥至徐
浦大桥 #(公里岸线的公共空间贯
通开放”，这一前景给广大市民以美
好的憧憬。
上海市民对黄浦江有着特殊情

感。去年末，经市民投票和专家评
审，十大“最上海”乡土文化符号出
炉，黄浦江高居榜首。委员黄山明
说，今年黄浦江 !&公里岸线的公共
空间已经贯通开放，他去北外滩看
了看，真是旧貌换新颜。它坐北朝
南，滨江绿地花团锦簇，两岸美景尽
收眼底。有委员说，上海在打造国际
航运中心时，要防止千万条轮船驶
来时可能带来的污染。
市政协副主席徐逸波说，上海

这些年来发生了巨大变化，这更要
注重保护历史风貌，这对传承文脉、
留住乡愁具有重要意义。他提出，上
海是中国近现代工业发祥地，而坐
落在浦江边的江南制造局旧址就是
典型，在此建一个能见证中国工业
百年沧桑的工业博览馆很有意义。

根据“"&#& 上海城市总体规
划”，黄浦江、苏州河都是重点文化
集聚区。为保护苏州河，政协委员刘
毛伢两度“行走 '&公里”，找短板提
对策。他说：“苏州河在中心城区有
近 #)公里岸线，有历史遗存建筑
%&多处，只有一条短短的风情观光
线，太遗憾了。”他渴望苏州河也能
像黄浦江一样，有岸线贯通的一天。
究竟谁是上海的母亲河，是黄

浦江还是苏州河？专家们曾对此有
不同观点，但政协委员们对孕育过
上海的江河，其感情是共同的。
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! ! ! !本报讯（记者 江跃中 方翔）
“在已进入深度老龄化社会的上海，
越来越多住多层楼房的老人，因为
没有电梯而难以上下楼，成为‘悬空
老人’。”市政协委员陈启伟在提交
市政协十二届五次会议的提案中，
建议将多层住宅加装电梯作为全市
层面一项民生实事加以推进，进一
步简化流程，实行一门式受理、一条
龙服务，推进加梯工作顺利进行。
陈启伟委员指出，据调查发现，

老房装电梯已成老龄化社会一大
“刚需”。上海开展既有多层住宅加
装电梯试点也已四五年了，市政府
出台了一系列支持政策，并给予财
政补贴，最近市住建委、市规土局和
市技监局又推出简化手续的通知，
使这项工作取得了一定进展。“老

房加装电梯的好处很多，不过，目前
上海已完成和实施的加装电梯项目
只有 !&多处，数量并不多，主要难
点在于协商难、办理难、无人协助难
以及建设施工难。”具体表现为：
协商难。根据本市文件规定，既

有多层住宅加装电梯须经二次征
询：第一次，增设电梯所在楼须
)&*业主同意，若涉及占用小区土
地或专有部位，征得相关权利业主
三分之二以上同意；第二次，改造方
案和资金筹措方案，须加装电梯幢
业主三分之二以上同意并签订改造
协议。这样的协商如果没有居委会、
业委会等帮助，靠楼内居民自己来
完成，难度很大。
办理难。既有多层住宅加装电

梯属于建设工程的一种。一部电梯
虽然仅几平方米，但要装到已有的
住宅楼上，手续十分繁复，各部门审
批时间较长。原先加装电梯项目从

启动到竣工，要走$&多步程序、盖#$

个章，一个流程走下来，一般需要一
年时间。去年$月，市住建委和市规
划局简化了审批手续和环节，审批
章从#$个精简到!(个，不过只在普
陀区怒江苑一处进行试点，其他区
的居民都未能获得这一便利。
无人协助难。加装电梯虽说业

主是主体，但由于这项工作十分复
杂，所以也需要得到各方支持才能
办成。目前，上海各区职能部门对此
支持力度不一。不少街道、乡镇更是
不甚了解、不予支持。街道干部本身
对多层住房加装电梯这件事不了
解，而且怕麻烦。业委会也是一个重
要环节，一旦没有业委会或业委会
不健全，加装电梯只能搁浅。
建设施工难。业主加装电梯一

般都是找有资质建筑工程公司实
施。然而，一栋六层或七层的住宅楼
加装一部电梯，电梯成本以及土建、

安装工程，究竟需要多少资金？由于
没有一个可以参考的标准，因此很
多准备加装电梯的居民感到困扰。
另外，项目即使顺利开工，也会不断
遇到困难。
针对多层住宅加装电梯工作存

在上述难点，陈启伟委员建议进一
步加强顶层设计，完善“既有多层住
宅加装电梯”工作。尽管老房加装电
梯的主体是业主，但多层住房没有
电梯是历史遗留问题，对此，政府应
加大扶持力度。如有相应法规支持，
加装电梯推进就会顺利得多。
“上海新版《住宅设计标准》规

定，今后所有 #!$层的新建住宅将
设电梯，那么，上海能否也出台规
定，对于符合条件的既有多层住宅，
尽可能鼓励加装电梯。市委市政府
应当将多层住宅加装电梯作为全市
层面的一项民生实事加以推进。”陈
启伟委员认为，应进一步简化流程，

实行一门式受理、一条龙服务。在这
方面可以效仿福州市和厦门市政府
的做法，在行政服务中心专设老房
加装电梯一条龙服务窗口和一站式
办公，专门受理和办理有关审批手
续，提高工作效率，推进加梯工作顺
利进行。还可以在各街道、镇的自治
办下设立一个“电梯办”，专门受理
加装电梯的咨询，同时发动居委会
积极参与，为居民加装电梯提供各
类服务。
陈启伟委员表示，制定行业标

准，规范建设施工企业和中介组织
的服务，能够缓解建设施工难。
“住房修建协会可以根据需求，推
出一批有资质的设计、施工企业目
录，以及加装电梯的费用标准，供
居民选择。时下各区都有旧住房改
造实施单位，对于加装电梯项目，可
以结合旧房改造，接受居民委托，一
并实施。

市政协委员陈启伟提议设!电梯办"提供一门受理及服务

老房装电梯已成老龄社会“刚需”

中运量公交专用道
为何24小时“专用”

市交通委回应政协委员提问

市政协十二届五次会议现场接受两百多人次咨询

对家暴施暴者能实行“强制”措施吗？
! ! ! !昨天中午，市委党校海华教学
楼一楼大厅人头攒动，市政协十二
届五次会议现场咨询活动在这里
举行，政协委员们纷纷来到各个摊
位前提出问题。

在市民政局的摊位前，市政协
委员曹艳春关注的是家暴受害人
的权益保护，“现在发生家暴后，往
往是受害人会被临时安置到救助
站等场所，这并不公平。应该让施
暴者离开家庭。”对曹委员这个建
议，市民政局巡视员周静波比较赞

同，他表示，对家暴受害人提供一
个专门安置区域是可行的，将积极
研究落实，提供良好服务。

曹艳春委员接着又来到市公
安局摊位前，向副局长俞烈询问
道：“对家暴施暴者能不能实行‘强
制’措施，让他们离开住所，给予一
定处罚。”俞烈认为，采取强制措施
要看家暴的后果轻重，如果情节严
重，当然会依法对施暴者采取强制
措施。

徐凤建委员一直关心残疾人

的养老问题，他希望市发改委支持
这个问题的解决。市发改委工作人
员表示，目前正在推进重残养护和
养老资源的共建共享，为残疾人提
供更多的帮助。也有委员是来现场
表达谢意的。去年政协会的现场咨
询中，有位委员向市高级人民法院
反映了一起执行难案件，市高院很
重视，案件最终有了令人满意的结
果。昨天，委员特地前来向市高院
副院长茆荣华致谢。

在一个半小时的咨询中，市政

府办公厅、市政协办公厅、市高院、
市检察院以及市政府有关委、办、
局等 '%家单位的负责同志及有关
部门工作人员，现场对市政协委员
提出的意见和建议作出解答，并办
理相关提案。

现场接待委员咨询 "#)人次，
当场处理委员口头提出问题 !$'

个。市政协主席吴志明，副主席姜
樑、蔡威、方惠萍、李逸平、徐逸波，
秘书长贝晓曦参加。

本报记者 江跃中 方翔

委员实地调查!公交专用道"

! ! ! !昨天下午，正在市委党校出席
市政协十二届五次会议的市政协
委员凤懋伦、陈玲，利用小组讨论
会的休息时间，来到附近的沪闵
路、桂林路口，实地调查公交专用
道的使用运行情况。
“我们这次提交了一份‘关于

合理设置和使用公交专用道的建

议’的提案，今天来就是想了解一
下公交专用道使用能不能更加合
理、设置更加科学的问题，同时完
善提案的内容。”凤懋伦委员向正
在路口执勤指挥交通的徐汇交警
周健发问，周健结合工作实际和该
公交专用道的使用运行，向两位政
协委员作了详细介绍。图为委员在
沪闵路桂林路路口实地调查
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